

EL AUTONOMISTA

Periódico de Avisos y Noticias

FRANQUEO
CONCERTADO

PRECIO:

2 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Ronda de Fernando Puig, núm. 10

Desvaneciendo un equívoco

Algunos republicanos de la noble villa de Cassá de la Selva se sintieron molestados por el contenido de un escrito, publicado en este periódico en vísperas de elecciones, en el cual, y en términos generales, se censuraba, quizá con excesiva dureza, muy comprensible en aquellos momentos, a los que propagasen otra candidatura que no fuese la republicana, encarnada por nuestro dignísimo correligionario don Laureano Dalmau.

Ya en el terreno particular, departiendo con nuestros excelentes amigos los señores Bosch, Oliver, Tolosa, Deulander y otros ciudadanos de Cassá, dimos con toda sinceridad las explicaciones del caso respecto a este asunto; pero hoy, espontáneamente, queremos elevarlas a la categoría de públicas, por las consideraciones que nos merece aquella republicana villa.

El autor de dicho artículo, ajeno a esta Redacción, no pensó seguramente, al escribirlo, en Cassá de la Selva, sino en algunos, muy contados, amigos de esta ciudad, que, por la forma como hablaban y se producían, parecía que anhelaban más el triunfo del candidato monárquico liberal que el del republicano.

Nosotros venimos trabajando modestamente, hace ya algunos años, para que no se interrumpa la publicación de este periódico, en el que defendemos con cariño y entusiasmo el ideal republicano; y sólo en momentos de lucha surgen colaboradores espontáneos, cuyo concurso aceptamos con reconocimiento.

Se comprende que nuestros adversarios fomenten equívocos con el fin de producir la discordia en nuestras filas; pero no es lógico que obren de la misma manera nuestros compañeros de lucha, que saben despreciar las insidias y las calumnias de los arrivistas.

Irremediable lo pasado en algunos pueblos, volvemos a empezar la tarea para futuras contiendas, y en este caso, y desde esta casa, decimos a los republicanos todos de Cassá de la Selva, que no ha habido intención ni propósito de molestarles en el sentido directo que algunos apreciaron. No la hubo, ni la hubiéramos consentido.

A un pueblo cuya municipalidad está constituida republicanamente y que es modelo de administraciones honradas; donde los centros recreativos, republicanos, de cultura, tienen exuberante vida económica; en cuyo solar tenemos amigos veteranos, encanecidos defensores del ideal que defendemos, y odiadores del régimen que odiamos, no se le ofende; se le respeta y venera con toda la virtualidad de nuestra alma.

Pero sí, amigos nuestros, que lamentamos el desvío, el desconocimiento de la personalidad integral que en la lucha pasada llevaba nuestra bandera; la indiferencia y la abstención en la lucha, que han podido ser con causas de desfallecimiento, y como lógica consecuencia, el haber contribuido a la pérdida de la batalla, de que vosotros, como nosotros, nos condolemos en estos momentos.

Si el pasado sirve de lección para el presente, y de estímulo para el porvenir, en otras contiendas estaremos juntos en la lucha, para defender los principios políticos que propagamos para que tengan vida real en nuestra patria.

DARÍO RAHOLA

Fernández del Pozo

En el último número dimos cuenta del viaje de nuestro ilustre amigo a los pueblos de las Guillerías.

Vamos a dar cuenta hoy de la visita hecha a Cassá de la Selva. Llambillas y Quart.

Nuestros adversarios hablan cifrado esperanzas absolutamente infundadas, de manifestaciones hostiles en estos pueblos.

Todo lo contrario.

Llegó el Diputado por Gerona a Cassá de la Selva el lunes último, acompañado de los señores Auguet, Ferrer y Rahola. Se le recibió con todos los honores en el Ayuntamiento. El alcalde señor Bosch, al dar la bienvenida al Diputado, quiso aclarar algunos puntos que hacían referencia a las gestiones del señor Fernández del Pozo. Lo hizo con grande elocuencia y serenidad. Este discurso fue contestado por el Diputado por Gerona, y seguidamente el Ayuntamiento republicano y el enorme público que invadía el salón de sesiones y gran parte de la plaza de la Coma, aplaudió efusivamente al señor Fernández del Pozo, ratificándole la confianza y los poderes como genuino representante del distrito.

Los Centros de Unión Republicana y Radical Instructivo, estaban atestados de correligionarios deseosos de saludar al ilustre federalista, a quien aplaudieron y vitorearon.

Nuestros enemigos, los adversarios de la libertad y de la República, han quedado en ridículo.

En Llambillas fuimos recibidos en la morada del veterano consecuente y honrado republicano y amigo don Juan Vaque. Allí se nos obsequió exquisitamente. Acudieron a saludar al señor Fernández del Pozo numerosos amigos. Fue recibido también en la casa solariaga del venerable don Pedro Serra, quien, con su acostumbrada sinceridad, le reiteró cordialmente la inquebrantable amistad que le profesaba.

En Quart, lo mismo. Los señores Bonadona, Font y otros colmaron de agasajos al Diputado, reiterándole su amistad y adhesión.

**

En Gerona, se celebró el domingo por la mañana, una reunión de Delegados de los pueblos del distrito. Oídas las explicaciones del Diputado, se propuso ratificarle la confianza, amistad y apoyo. Así se acordó por unanimidad, antes de disolverse el Directorio Republicano para crear otro organismo que responda más eficazmente a la voluntad del distrito.

Ahora sólo dos palabras. Se había

dicho que por la tarde habría mitin en el Centro de Unión Republicana, pero no se publicó en la prensa este anuncio, no se repartieron prospectos ni se pegaron carteles. No obstante, acudió al referido Centro numerosísima concurrencia. Habló el señor Fernández del Pozo, con dureza algunas veces, pero siempre con elocuencia y sinceridad, siendo escuchado con religiosa atención y aplaudido con entusiasmo.

El diputado por Gerona tuvo que salir repentinamente el jueves, por tener un asunto profesional de gran resonancia en Madrid. Antes efectuó algunas visitas y visitó al caballeroso Gobernador civil señor conde de Casa Segovia, consiguiendo la reapertura del cinematógrafo del Centro Republicano de Cassá de la Selva, cerrado durante seis meses y por cuya reapertura trabajaron otros elementos sin conseguirlo.

Salió por la tarde, en el expés. Fue despedido por numerosos amigos. Estaban en el andén, el alcalde señor Coll, el venerable concejal señor Leal, los catedráticos del Instituto señores Ballester y López, algunos profesores del Grupo Escolar, comisiones de Salt y Cassá de la Selva y muchos amigos particulares y políticos.

Al ponerse el tren en marcha el señor Fernández del Pozo fue despedido con un cerrado aplauso.

Vamos, amigos, a trabajar de firme. Será una nueva era para el partido republicano. Conquistaremos los laureles de nuevas y esplendorosas victorias.

El señor Fernández del Pozo ha prometido venir el día 25 del mes próximo, para organizar la fiesta del trabajo, dando conferencias en varios Centros. Luego volverá en Junio para presidir la manifestación a Ferrándiz y Bellés, y antes de las elecciones municipales para preparar la batalla en la ciudad y en algunos pueblos del distrito.

Hablará, por lo menos, una vez a mes, desde la tribuna de EL AUTONOMISTA, a los amigos y correligionarios.

Con este propósito y esta fecunda labor, el distrito de Gerona será inexpugnable para los republicanos.

Y esto nos alegra y nos alegrará a todos.

D. R. LL.

¡QUÉ AMIGOS TIENE V., MAURA!

La moral política, la justicia estricta y la equidad más elemental impiden que el Sr. Tuyet se sienta en los escaños de nuestra Diputación provincial y que vaya a obstruir el funcionamiento de la Mancomunidad Catalana.

Vamos a probar nuestro aserto con la demostración de que dicho señor se ha apropiado del acta que en buena lid honradamente había ganado el Sr. Dalmau.

Al Sr. Tuyet se le atribuyen 518 votos sobre los obtenidos por el señor Dalmau y esta mayoría ¿de dónde sale?

El señor Tuyet, como nadie ignora, es conocido por *Felip de Vilopriu*. Allí tiene sentados sus reales, allí nadie respira sin su beneplácito, allí se impone por la fuerza de las circunstancias y por la apatía de otros propietarios que, valiendo más que él, no caciquean y no quieren luchar abrazado partido, por saber de antemano que esto crearía grandes animosidades entre los vecinos y que buena parte de éstos serían víctimas de los rencores del cacique.

Vilopriu, compónese de este lugar y de los vecindarios de Valdeviá, Pins y Gahusas, con un perímetro de 16 kilómetros, y su terreno es en extremo quebrado y montuoso. Pues bien, el día de la elección, las distancias se acortaron, el terreno estuvo llano, no hubo en aquel extenso término perezosos, rezagados, indiferentes, viejos, ausentes, ni enfermos: tanto es así que se atribuyen al señor Tuyet los votos de 142, de los 150 electores inscritos en el Censo, y no se le atribuyen los de los 8 restantes, probablemente porque 6 de ellos con sus actas de defunción habrían probado que no pudieron resucitar para ir a depositar sus sufragios en favor del que fué su bienhechor.

Con estos antecedentes, cuando corresponda al señor Tuyet formar parte de la Comisión provincial y ésta haya de entender en incidencias

electorales, ¿qué autoridad tendrá dicho señor para fiscalizarlas? ¿Cómo podrá moralizar las costumbres políticas de los pueblos?

Siendo Vilopriu una población en que el déficit de los presupuestos municipales traspasa los límites de lo que están acostumbrados los pueblos rurales, a cuyos vecinos, año tras año, se les *doza la pildora* con la proximidad de la extinción total de las deudas, sin que esto se cumpla, no obstante estar la capitalidad del distrito y sus agregados como en los tiempos primitivos, sin higiene, sin aguas, sin instrucción ni ornato público, cabe preguntar qué hará, como Diputado, el señor Tuyet, cuando haya de informar o resolver sobre reclamaciones de pueblos que clamen contra la desidia, el abandono y la mala administración de sus Ayuntamientos.

Ese señor, en su deseo de hacerse Diputado *a viva fuerza*, habrá recordado que existían relojes públicos y cementerios que construir e iglesias y campanarios que reparar, y no tendría nada de extraordinario que la magnanimidad de cierto Senador le indujera a la *práctica de buenas obras* en los pueblos de Llambillas, Salt, San Gregorio, Quart, Fornells y Porqueras, donde la fortuna se ha mostrado propicia con él, dándole un número de votos que le colocaron en mayoría sobre el señor Dalmau.

¿Es racional creer que, donde poco o nada se conoce al señor Tuyet, donde no irradia su influencia política, ni la de su patrocinador el Diputado por Torroella, señor Peyra, se le haya dado considerables contingentes de votos, como ha sucedido en aquellos pueblos, luchando como luchaba contra regionalistas, jaimistas, ministeriales, liberales y republicanos, sin que mediara *un estímulo poderoso*? No cabe aquello en lo racional, ni en lo político. ¿Qué va hacer el señor Tuyet en la Diputación, si salen como por encanto Ayuntamientos en reclamación de subvenciones para construir cementerios y relojes públicos y reparar iglesias y campanarios? ¿A qué no vota en contra de tales peticiones, él que de tan parco ha hecho gala en el Ayuntamiento de Gerona!

Cuéntase que cierta dama que hace inmoderada gala de sus blasones de nobleza, de sentimientos religiosos llevados al último extremo, ha andado metida en la elección del señor Tuyet, obligando con toda suerte de mandatos y prevenciones a sus hambrientos colonos, masoveros, parceiros, arrendatarios y siervos esparcidos en diversos pueblos del Distrito a votarle, prohibiéndoles votar incluso la candidatura de sus cofrades llamada de las *derechas*. ¿Qué hará el señor, Tuyet cuando esa dama haya de dirigirse a la Diputación provincial en demanda de la *luna y del bien perdido*?

El señor Tuyet ha obtenido nutridas votaciones en pueblos donde indiscutiblemente domina el señor Huguet y sus partidarios, como Viladesens, San Jordi, San Gregorio, San Martín de Llémána, Esponellá, etc. etc.; y en cambio de esta inteligencia, que si no se conocía se adivinaba o deducía, se hizo votar sólo en las poblaciones donde tiene indiscutible fuerza, como Celrá, Bellcaire y Vilopriu. ¿Dónde está la moral política y la justa correspondencia?

Y después de todo esto, ¿no valdría más que en lugar de ir a actuar de moscardon anti-mancomunista, se quedara en su casa el buen señor Felipe de Vilopriu?

UNO.

La Eugénica y la guerra

La guerra produce efectos diametralmente opuestos a los de la selección. Las luchas sangrientas entre las naciones destruyen los elementos más jóvenes y más robustos, dejando que los más débiles perpetuen la raza.

El Japón, después de doscientos años de paz no interrumpida, ha podido alistar un ejército cuyo valor contra la China y Rusia asombró al orbe. Sin duda alguna, en un período tan largo de tranquilidad, los elementos mejores se hallaron en condiciones de prosperar y prevalecer.

Escocia, durante ciento cincuenta años, mandó la flor de sus pobladores a combatir en las filas inglesas, y ahora toca las consecuencias. De los hombres del antiguo tipo, sólo subsisten hoy muy contados, pues, en general, sus soldados actuales carecen del valor y del vigor que sus antepasados mostraban.

La guerra ataca hasta las mismas raíces del árbol nacional; sufren con ello los frutos y el tronco se debilita.

¿Qué consecuencias se derivarán de la guerra presente, por lo que al punto de vista eugénico respecta? No es posible precisarlo; pero todo hace creer que serán bastante graves para las naciones beligerantes. El porcentaje de muertos excederá al que hubo en 1870, no sólo porque los medios de destrucción están hoy más perfeccionados, sino porque la guerra misma lleva camino de ser mucho más prolongada, porque el número de combatientes es mucho mayor y porque ya comienzan a manifestarse casos de epidemias.

Los supervivientes de aquellos que toman en la actualidad parte activa en la lucha sentirán durante mucho tiempo las repercusiones de las penalidades sufridas, penalidades que, en cierta edad y en ciertos momentos, apenas se advierten.

Todo ello tendrá un influjo bien doloroso sobre las generaciones venideras.

Informaciones alemanas

para uso de los turcos.

Los diarios turcos, sobre todos los compuestos con destino al Asia Menor, por inspiración de la oficina de la prensa que los alemanes han establecido en Constantinopla, dan acerca de los acontecimientos de la guerra noticias estupendas.

He aquí, según el *Temps*, algunas muestras. El *Terdjinian-I Afkier*, en su número 6 de Diciembre, escribe:

El discurso pronunciado la semana pasada S. M. islámica Guillermo II, desde el trono instalado en la ex-Cámara del Parlamento francés, constituye un documento inolvidable de sus grandes hazañas. Rodeado por los vencidos, el emperador dió su mano a besar a los ex-diputados de la Cámara francesa, cuyo corazón se conmovió ante la magnanimidad de S. M. islámica.

El *Sabah*, del 3 de Diciembre, publica el despacho siguiente recibido « por telegrafía sin hilos de la oficina alemana de información »:

El 1º de Diciembre, llegaron a Andrinópolis 25 dirigibles y trasladaron el primer cuerpo de ejército otomano. De creer es que los soldados otomanos infligirán una derrota aplastante a los infieles.

Leemos en el *Hanmlar Chazettasch*, de Escutari:

El harém de S. M. islámica Guillermo II y los de sus oficiales de estado mayor, llegarán a Constantinopla a la entrada de la primavera. Diez de los más poderosos dreadnoughts británicos apresados escoltarán el harém imperial.

El *Djerideh-I-Sharkeyeh*, en su número del 8 de Diciembre, dice:

Según un despacho radiotelegráfico recibido de Bélgica por la oficina alemana, toda la población del territorio conquistado por los alemanes ha prestado juramento de lealtad a S. M. islámica. La población belga de todas las clases sociales se agolpa a millares en torno de los funcionarios alemanes y se convierte a la verdadera fe islámica. Los belgas transforman voluntariamente sus iglesias en templos mahometanos. ¡Que su ejemplo edificante sea seguido por los demás infieles!

En fin, la oficina alemana de Constantinopla publicó, con fecha 10 de Diciembre, el telegrama siguiente:

Según un radiotelegrama de Amsterdam, el gobierno británico ofreció a S. M. islámica dos mil asnos cargados de oro si renunciaba a enviar contra Londres su poderosa marina.

Se ve bien aquí cómo los alemanes sirven la enormidad de sus invenciones en proporción a la credulidad calculada de sus lectores. Para los turcos, nada es demasiado burdo. Pero el sistema alemán, en medio de la variedad de sus formas, es el mismo siempre.

Del *Boletín de la Alianza Francesa*

TRIBUNA LIBRE

Conclusión

Cuando leo ciertos actos bandálicos dentro la guerra europea, digo: ¡es la guerra! ¿No lo sabían los que buscan laureles en una batalla? Es la guerra señores: y no hay que asombrarse. Lo que asombra, estos mismos odios guerreros haya quien los siente en tiempo de paz, y que sin armas de acero, se deshonre a débiles mujeres; se insulte a indefensos viejos o arruinan a honradas familias.

He visto desde mi mesa-escritorio mucha lágrima de mujer, cuyas causas canallescadas sería caritativo publicar. Con todo... continuaré hablando de mí y de lo sucedido en la casa Rovira.

No me cabía en la mente lo que me sucedía, y menos la Ley... *áncora* en la cual mi esposo había hecho descansar sus nobles sentimientos me abandonara como una extraña en lugar que por mis méritos había reinado como madre dueña y señora.

Supe mas tarde (*por un abogado extranjero*) el capital liquidado y el derecho que tenía a la revisión de los libros: no pensando jamás se me negaran y menos algún obstáculo me viniera de quien viste toga y ejercía acto de mucha auto-idad. Con datos ciertos y con derecho determiné pedir cuentas claras. Para esto tenía dos caminos: el judicial y el de la amistad. Obté por el segundo escribiendo primero a Rasós. No como cajero que era en tiempo de mi esposo, sino como apoderado de la casa Rovira. Quería pasar un velo a lo sucedido. Quería pudiese decir: *se había equivocado*; pero que comprendiera la casa Rovira lo injusta que había sido conmigo; la responsabilidad que tiene y que era la única que podía darme fuerza para hacer ellos o yo una demanda no de lo mucho gastado indebidamente; pero si de las 227.906 pesetas entregadas a los herederos.

Luego marché a La Bisbal teniendo larga conversación con su abogado Sr. Sauch.

Mas tarde con el de Barcelona; y en segunda visita por consejo del abogado Sr. Suñol, pregunté al Sr. Vilaregut abogado de la casa Rovira para tener los dos letrados una consulta. El Sr. Vilaregut no quiso tenerla diciendo: soy abogado de la casa Rovira. Rasós apoderado; vaya al pleito... y allí nos veremos. Contestación que sorprendió al Sr. Suñol exclamando enfadado:

«Todo esto háceme afirmar más mi primer juicio. No pensando estos señores que marchando por el camino de un arreglo se puede pedir liquidación tardía: y por la judicial puede el robo o la estafa. El extracto de cuentas está firmado por Jaime Rovira, allí había más de un crédito... puede tres... y un depósito.

¿Qué es lo que entregaron a V.? Esto es lo que debemos saber. ¿Porque se niegan a enseñar estos libros? porque se niegan a una consulta conmigo? Si el pleito fuese empezado me lo esplicaría...

Ultimamente me entrevisté con D. Ricardo Castelló para con su mediación, Corominola hiciera entender la razón a su compañero Rasós. Todo inutil.

Acordándome de las palabras de Suñol la Casa puede ser inocente pen sé al fin con un amigo: y D. Salvador Vidal, aceptó e encargo de hablar con Jacques.

¿Habría en Alemania dado la contestación que dió a mi suplica? Dada su contestación lo tiré a la publicidad y a los tribunales.

Con instancia dirigida al Juez he pedido cuatro veces la revisión de estos libros.

En la cuarta delante el juez de S. Felu de Guixols se me dice a nombre de Jaime Rovira puedo nombrar persona de mi confianza para verlos. Lo pedí a cinco tenedores de libros. Los cinco no pudieron o no quisieron servirme.

D. Pompeyo de Quintana abogado y D. Juaquin Franquesa también abogado, estaban dispuestos para marchar a S. Felu acompañados de persona competente.

Al pedir día se me contestó debía pedirlo por escrito a Corominola.

¿Es que Corominola era algo de la casa Rovira cuando la muerte de mi esposo y está enterado de como se repartieron unas cuatrocientas mil pesetas?

Como se dice por ahí que Jacques ignora muchas cosas, voy a explicarle una.

Vino un caballero a preguntarme si yo había confiado a alguien el inmenso deseo que tenía de comprar la casa de mi esposo y lo que estaba dispuesta a pagar. Contestando afirmativamente y a *quien...* contestóme pues los herederos ayer estaban en su casa y están enterados. Esta confianza hará a V. no se sostiene con firmeza pague una 30 mil pesetas más de lo que habría importado. Aconsejándole vaya al momento de la compra acompañada de persona seria enterada y de su confianza. Dado este consejo, marché a Gerona suplicando a

Sr. Almeda estuviera en el acto. Vino al día antes por la noche, teniendo aquella célebre entrevista con los herederos en la «Marina» cuyo recuerdo de dolor aún pasa por mí cuando entendí mi esposo quedaba sin tumba y que yo perdía por mi confianza con la casa Rovira todos mis derechos... ¡hasta a los ninchos y cadáveres...!

¡Qué bien trabajaron y como abusaron del dolor de una mujer...!

Conste pagué 15 mil pesetas... de más por el cadáver de mi esposo. Alguno de sus amigos no se repartieron su túnica porque no tenía; pero se repartieron estas 15 mil pesetas importe de sus huesos.

Rasós ¡ha muerto! De vivir diría algo más. Creyendo que como buen diplomático que ha desempeñado determinada embajada podrá decir a su Jefe:

Señor de cielos y mundos... supongo estáis contento de como he cumplido vuestra misión. He demostrado que en vuestros dominios llamados. «Tierra» la fuerza del dinero lo holla todo. El pueblo como simple esclavo inca la rodilla ante el político farsante. Mandad allá un nuevo Cristo que quite la máscara a los nuevos mercaderes. No importa ser tramposo o usureiro, se hace un acto público de filantropía y el nombre de aquel hombre pasa a la posteridad como un gran patricio. No le hace tergiversar una idea religiosa y ser descreído... con cuentas que llaman monedas, se abre recto camino para llegar hasta Vuestra Divina Magestad.

Yo creo con el arrepentimiento de Rasós, sólo que de escuchar su súplica en vez de un Cristo todo dulzura, paz y amor, ha sido elegido un Kaiser para demostrar el hombre sólo se domina por la fuerza. Demostrándonos el Abel de que nos hablan los libros sagrados y la humildad de entregar la otra mejilla al sentirnos heridos, ha pasado a la eternidad. O todos envidiosos y vengativos como Caín o todos amorosos como Abel. ¿Será el amor que vencerá? ¿Será esta guerra como disciplinas en manos de un riguroso y justiciero maestro que azota a un indisciplinado discípulo?

Si creyese con la venganza de las almas me daría mucho que pensar la primera bomba alemana caída en Reims, fuese a la casa Rovira. Sobre lo que también me escriben de una señora de la Cruz Roja alemana, he de decir, es una viuda y madre herida por la muerte de un hijo... quizá de dos... puede tres... ¡y ante tanto dolor me humillo y la saludo...!

Por bueno que se sea, por calma y resignación que se tenga, viene un momento que ante ciertas injusticias se pierde la esperanza de una reparación, y aquel día... ¡oh! aquel día es terrible. Se siente un frío en el alma más grande que el frío del acero al hundirse en nuestra carne. Yo he sentido ese frío y a tener una educación más varonil me habría perdido por un canalla. Porqué ¿qué vamos hacer ¡infeliz de la que se encuentra en mi puesto! cuando dijo Rasos que si iba al pleito tenía fuerza para trasladar un juez?

Cuando la justicia no nos atiende ¿contrais extraño se busque por medios más o menos violentos?

Supongo con el mismo odio que otra empuña un puñal yo tomé la pluma. Que me perdonen los que acaso habrán molestado mis escritos aun que dicho queda, no pueden molestar a nadie porque solo he dicho la verdad. A menos que la verdad de una mujer como no es dinero que se cotiza ni tiene valor en nuestra plaza, no encuentre eco en el corazón y recta conciencia de los hombres honrados.

Un apoderado de la casa Rovira decía a un juez en demostración de mi temeraria demanda, qué:

«Mi esposo no tenía más intereses en la fábrica Rovira que el tanto por ciento de tutor y administrador de los menores Isabel y Jaime Rovira; pero si tenía allá... un capital dentro un cajón que sin más trabajo que tirar del mismo cogía la cantidad que le venía en gana».

Dada esta explicación del apoderado y representante de Jaime Rovira y Carreró, ya supongo se admirarán los que se ven sin escrúpulos de secuestrar enfermos ricos: de explotar a menores: dejar dinero a un cincuenta por cien: de repartirse valores en papel sin ninguna clase de derecho... haya un hombre como mi esposo que dirigiendo una casa tan rica e importante, y haciendo prosperara el crédito y fortuna, tuviese nuestro capital muerto.

Si, señores, esta es la verdad: como es verdad que yo no tuve más fuerza para elegir hasta a aquel juez que la que da un expediente acompañado de cédula personal de coste 9 pesetas; que a poder llegar hablar con este juez que sólo lo fué a medias, le habría dicho que se olvidaron de decirle lo que dicen los libros, que yo tenía este mismo derecho por un crédito ilimitado y sin más trabajo que tirar de este cajón, sacaba la cantidad que me venía en gana. En este cajón están los recibos de 18 mil duros pagados a mis industriales. En este cajón unas acciones del ferrocarril de San Feliu de Guixols, más: y unos 70 mil duros el día de la muerte de mi esposo que dicen (abogados, no yo) debían liquidar con la viuda. Como la viuda soy yo, puedo afirmar no me han entregado ni una lámina de las acciones: ni de los 70 mil duros, un céntimo.

El señor Suñol, también me dijo: «Los abogados no podían hacer más: el juez... si. Si no puede V. ver estos libros en la forma pedida vaya al pleito. Sólo que le aconsejo vaya al pleito de pobre o de antemano sepa lo que le costará».

Priste cosa es tener que aconsejar, se vaya por el camino de la duda para pedir justicia; pero como quiero ir en busca de aquel más, llamaré por segunda sería a las puertas de un juzgado.

Ya se que de nada me aprovechará el haber escrito tanto a no ser que alguno de los esbirros que rodean a Rovira busque alguna palabra para hacerme sentar al banquillo de los acusados. No me importa. Es el último artículo que como piedra lanzo al terrado del gigante Goliat después de haber explicado todo lo que me había propuesto. Esto es la obra de quien quiso pisar el gran nombre de mi esposo y tirar como lanzadora él de una mujer, que no tenía más falta que tener una fortuna que hizo despertar los sentimientos más ruines del corazón humano: fortuna que se repartieron como en cuadrilla de ladrones.

En cierta ocasión dije a un abogado: ¡qué lucha la mía! Yo no busco cuestiones; ¿en que consistirá si mi deseo siempre ha sido en paz con todo el mundo? pero hay ofensas que no pueden olvidarse y palabras que envenenan la vida de una mujer! Contestándome:

«Eso... no es nada. Si V. supiera las historias que he tenido que escuchar dentro este despacho».

...¡A todas las señoras sin amparo de hombre les pasa igual!»

Desde aquel día he ido archivando datos y escuchando narraciones, diciéndome llorosa alguna cómo hemos de vivir las mujeres solas en esta hidalga y noble España?

No viven señores: mueren o enloquecen. Encontrando muy natural lo que me decía una monja:

«Entré en el convento muy joven y ahora que a través de mi toca y velo he tenido que conocer el mundo no me arrepiento. Horrorizada volvería entrar: ya que es el único refugio de la mujer; el único lugar seguro para la huérfana o enferma de alma».

¡Y estamos en el siglo XX...!

M.^a del Carmen Maynegre

CRONICA

En virtud de contrato firmado en Barcelona el día 24 del corriente, la explotación del Pasteral-electro-Burés ha pasado a manos del

inteligente y activo comerciante de Palamós D. Isaac Matas, de quien, nos consta está dispuesto a desarrollar sus grandes y poderosas iniciativas, especialmente en pró de las comarcas de la Selva y del Bajo Ampurdán.

¡Artríticos! Así como tras la tempestad viene la bonanza así también tras los agudos dolores del reuma, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos neufríticos, neuralgias, etc., viene el reposo y la salud merced a un remedio tan valioso como la «Piperacina Dr. Grau».

Esta semana tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad a nuestro querido amigo, D. José Badía Brandía, concejal y médico reputado de Camprodón.

Con 5, 10, 15 céntimos, ¿que puede V. obtener?

El Gas se impone cada día más en el uso doméstico. Son objeto de perfección continua las cocinas y hornillos para guisar y todo lo que hace referencia al ramo de calefacción en general. Está destinado a desaparecer el carbón de la cocina, que la convierte en particular en vera no, en un criadero de cucarachas y en todo tiempo produce basuras.

Prolonga su vida quien no tiene que añadir al calor del verano el extraordinario que produce una cocina en la que se emplee el carbón como combustible. El Gas ha hecho efectivo el proverbio «ASEO ES SALUD» en varias de sus aplicaciones, pero de una manera especial facilitando lo que hasta la fecha era imposible por el mucho coste de la instalación. El baño en la casa del rico y del menestral, con el invento de la Bañera ajag, con calentador de gas, cuyo precio de instalación es al alcance de todos.

GARANTIZAMOS el importe de un baño para persona mayor, de 10 a 15 céntimos y el proporcional para menores.

¿Debe haber Casa sin instalación de GAS? Facilitarán cuantos datos se deseen, como de cuanto se refiera al moderno alumbrado por incandescencia, en las oficinas de la Fábrica de Gas, teléfono número 54.

Ha fallecido en esta ciudad don Eusebio Colomer, honrado industrial y consecuente republicano.

Enviamos a su familia el testimonio de nuestro pésame.

GRÓNICA MÉDICA.—La edad crítica masculina.—¿Tiene el hombre, como la mujer, su edad crítica, o, como se dice, en «retorno de edad»?

Ya había algunas pretensiones en favor de la afirmativa, cuando he aquí que hace algunos meses, en una sensacional comunicación a la Academia de medicina, el doctor Maurici de Fleury vino a aportar, en apoyo de esta tesis, el peso de su indiscutible autoridad.

Según el sabio académico, la especie de neurastenia que, hacia los cincuenta años, se posesiona de los hombres que en nada parecen predispuestos a esta decadencia, no puede ser sino una especie de menopausia.

Ella se traduce por otra parte por síntomas tanto más parecidos

a los de una crisis aguda de reumatismo o de arterio-escrorosis, cuanto que se acompañan generalmente (82 veces sobre 100) de una excepcional superproducción de ácido úrico, debida a una detención de la nutrición.

Conviene, pues, poner remedio a ello, como se remedia la uricemia, empezando por eliminar el ácido úrico.

He aquí cómo la Piperacina Midy, a la que su incomparable poder disolvente sobre el ácido úrico parecía deber reservar otros usos, ¡va a poder servir para ayudar a los quicuagenarios a franquear, sin demasiados sufrimientos, el terrible cabo!

Dr. L. A. Rivas.

A tomar: 2 cucharadas de las de café por día.

De venta en todas las farmacias.

A pesar de la buena disposición del digno Gobernador civil señor conde de Casa Segovia, ordenando al monterilla de Cantallops, que en lo sucesivo se abstuviera en lo de molestar a las sociedades «Concordia» y «Centro obrero instructivo» este alcalde modelo de caciques, mandó la Guardia Civil la dichas sociedades prohibiendo la celebración de bailes en aquellos locales.

Este alcalde, obra así disponiendo de un valiente de aquel pueblo que siempre quiere arreglar los asuntos a tiro limpio.

Dejad de administrar Aceite de hígado de bacalao, que los enfermos y niños absorben siempre con repugnancia y que les fatiga porque no lo digieren. Reemplazado por el VINO GIRARD, que se encuentra en todas las buenas farmacias. Agradable al paladar, más activo, facilita la formación de los huesos en los niños de crecimiento delicado, estimula el apetito, activa la fagocitosis. Es el mejor tónico para las convalecencias, en la anemia, en la tuberculosis, en los reumatismos. Exíjase al marca: A. GIRARD, París.

La distinguida señorita Gertrudis Segovia, hija del digno Gobernador civil de esta provincia señor Conde de Casa Segovia, ha sido pedido su matrimonio por el doctor don Diego Guijón, director y fundador benemérito del hospital de niños de Santa Cruz de Tenerife.

La boda se celebrará en Barcelona, a primeros de abril. Sea enhorabuena

Durante la última semana, la Sucursal de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros de esta ciudad ha verificado las siguientes operaciones:

Cobros 43,937'20

Pagos 13,756'70

Libretas nuevas. 12.

Gastando el café de Malte Kneipp, se obtiene una economía a lo menos de 3 ptas. por Kilo comparado con el café colonial. Pídanlo en ultramarinos.

Imprenta.— EL AUTONOMISTA

Aurora

COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1900.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerías Viejas 4, GERONA. | Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona) Establecimiento de primer orden. - Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60º, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas á nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partas

Administración: Rambla de las Flores, 18 ent.º-Barcelona



HERNIADOS

(TRENCA TS)

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la

CRUZ ROJA

y hallaréis el Braguero adecuado á vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

Plaza del Oli.

GERONA

Wertheim

Máquinas para coser, bordar
y hacer calceta

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA **WERTHEIM**



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicicletas y máquinas especiales para toda clase de industria Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



: : : : Enseñanza de coser y bordar GRATIS : : : :



GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. **Entrada libre** Ventas a plazos y al contado. PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS Gerona Rambla de la Libertad, 5, Gerona.

HERNIAS

SE VE DESAPARECER RAPIDAMENTE LA DOLENCIA

(quebraduras), relajaciones y dislocaciones. Tratamiento eficaz no operatorio del especialista don

PEDRO RAMON

Triunfo indiscutible y sin igual del «Instituto Español de Ortopedia Abdominal», cuyo privilegiado procedimiento exime al enfermo de molestias y pronto del uso de aparatos, vendajes y bragueros. Ha LLEGADO EL DIA de que todos los enfermos obtengan alivio y curación radical, de que nadie sufra hernia, inflamación, atasco ni estrangulación; y por el testimonio de innumerables curados, unánimes elogios de las Academias científicas y honroso fallo de recto y elevado Tribunal de Justicia, que tanto enaltece a la Casa RAMON, la garantía del renombrado adelanto es tan patente y absoluta que mayor no cabe, y de tal índole que ni el más osado pondrá en duda ni nadie más puede ofrecer.

Gratis consultas y librito instructivo. Despacho: CARMEN, núm. 38, piso 1.º BARCELONA. A SU PETICION, EL ENFERMO, ES SERVIDO A DOMICILIO.



LA FORTUNA PARA TODOS

27 MILLONES DE PESETAS

GARANTIDAS OFICIALMENTE y repartidas en 158 SORTEOS OFICIALES

Villa de MADRID, de PARIS y otras

11.043 Premios desde 100 Pesetas á 1.000.000

UN SORTEO CADA OCHO DIAS POR TERMINO MEDIO Cobro inmediato de los Premios. — Detalles gratuitos

SEGURIDAD ABSOLUTA.

Para tomar parte enseguida en los 158 Sorteos, envíense

5 Ptas 50, como única entrega

en sellos, ó mejor en giro postal, sobre monedero ó giro mutuo, á

EL FOMENTO DEL AHOORRO, Diputación 284 BARCELONA y Lauria 37

El cual regitrará los números correspondientes a vuelta de correo



TALLER de BICICLETAS

de

JOSE SURROCA

Perfección en esmaltes y niquelados.

Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden máquinas de ocasión. Nuevas desde 160 ptas. Usadas desde 50 pts GRAN PRONTITUD VERDADERA ECONOMIA

Calle Merçaders 7. - Gerona